
垃圾大坑变成了美丽的绿地公园
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刘 闯：妈妈有没有带你去咱们的方永刚学
校参观啊？

贾雨赫：有，那座楼是黄色的，很漂亮。妈妈
说以后我就会在那儿上学，学知识，长大为祖国
作贡献。

刘 闯：那你知道方永刚是什么人吗？
贾雨赫：不知道，不过妈妈说他是我们建平

的骄傲。
刘 闯：是的，他是一位很厉害的教授，也

是时代英雄、青年楷模。我们用他的名字命名
这座学校，就是希望能够用他的精神，鼓舞青少

年们更加努力学习。其实最早的时候，咱们村
里的学校是很破旧的。只有一间大瓦房，学生
们平时还要烧炉子，睡的也都是那种大通铺。
老师也都是高中毕业的就教初中，初中毕业的
就教小学，但现在不一样了。

贾雨赫：我看到学校里有很多系着红领巾
的小哥哥、小姐姐，墙上还贴着各种照片和画，
特别好看。

刘 闯：学校会经常组织各种活动，据说前
一阵子组织了一次“红领巾相约中国梦”主题班
会活动，让学生们分小组搜集关于革命先辈的

相关资料和人物，并制作出精美的课件，在班队
活动课上向其他同学展示。学生们有的表演小
品，有的表演相声，还通过投票评选出最漂亮的

“中国梦”手抄报。不仅如此，学校还经常会利
用墙报、宣传栏、红领巾广播站等宣传建设新辽
宁过程中涌现出来的典型人物，激励少先队员
从小学榜样。咱们建平的孩子，都深受方永刚
事迹的激励和鼓舞。

贾雨赫：我真希望快点儿长大，也能去方永
刚学校读书！

刘 闯：好呀。

在罗福沟乡，最漂亮的一座楼就是方永刚学校，它的前身是罗福沟乡中心小学和罗福沟中学，2005年5月中小学合并组建罗福
沟九年一贯制学校。2008年为了纪念模范方永刚同志，更名为方永刚学校。学校培养出了一大批优秀的学生。

刘 闯：喜欢吃水果吗？
贾雨赫：喜欢吃。妈妈每天都给我买各种

水果，她总和我说我赶上了好日子，以前可没有
这么多水果吃。

刘 闯：对啊，以前一个村里只有一个小卖
店，5天乡里会有一个集市，现在每个村都有好
几个果蔬商店，应季的、反季的水果蔬菜，应有

尽有。以前过年才能穿一件新衣服，你现在每
年有几件新衣服啊？

贾雨赫：好多，妈妈经常从网上给我买衣
服，她自己也买。对了，刘爷爷，妈妈还说明天
要带我去“农家书屋”看书！

刘 闯：这个“农家书屋”其实也是我们建
设美丽新农村的一个举措，你们家附近是不是

也有很多五颜六色的用来做运动的器材啊？那
也是咱们专门安装的。

贾雨赫：我爷爷和奶奶特别喜欢去那儿做
运动。

刘 闯：你看，是不是因为有了这些器材
啊、公园啊、树啊，还有便利的商店啊，咱们的生
活都变得幸福美好起来了？

知道贾雨赫小朋友要来，刘闯特意买了一些水果，他告诉我们，现在村里有很多大型的果蔬综合商店，蔬菜水果种类五花八门，
“基本是想买什么都有啊！”

景象如诗歌

建平县罗福沟乡党委第一副书记刘峰来自
沈阳音乐学院，是选派到乡镇和村工作的干部中
的一员。

在罗福沟乡政府办公大楼，总是有很多忙碌
的身影，刘峰告诉记者，现在乡里干部加上各种
工作人员一共不到 100 人，他们已经很久没有休
过大礼拜了。

“工作是辛苦，但成果也很显著。看着村里
环境越来越好，村民生活也越来越好，就觉得自
己没白干，没白来。”刘峰告诉记者，以后他要一
如既往地用自己的勤劳和智慧，为社会主义新农
村建设贡献力量。

“中庭井栏上，一架猕猴桃。”唐代诗人岑参
笔下的庭园之美质朴简单。“十亩之宅，五亩之
园。有水一池，有竹千竿……有书有酒，有歌有
弦。”白居易诗中的田园情致自得怡然。对于很
多人来说，新农村建设，就是要将诗歌里的景象
搬到现实。

2017 年，辽宁省共创建了 100 个“宜居示范
乡”、1000 个“宜居示范村”、10000 个“宜居达标
村”。而这些还远远不够。初步计划到 2020 年，
辽宁全省建设 1000 个美丽乡村示范村、10000 个
宜居达标村，创建 80 个生态乡镇、800 个生态
村。深入推动农村生活垃圾分类减量和资源化
利用试点建设，到 2020 年在 44 个涉农县(市)区
全面铺开。

美丽新农村建设，是对绿色发展理念的科学
践行，是着力推进基础设施和公共服务向农村延
伸覆盖的不懈探索与创新，未来，辽宁的农民在
自己家门口，就将享受到跟城市一样的生活服
务。那些生于斯、长于斯的农民，也将在这场变
革中，过上“吃水不用担，煮饭不冒烟，耕田不用
牛，出门泥不沾，养老、就医、农作物保险全在家
门办”的绿色田园幸福生活。

刘 闯：你们家今年养了几头毛驴？
贾雨赫：三头。爸爸说这些驴卖了可以赚

好几千块钱呢。
刘 闯：对啊，这种叫养殖。其实在咱们

乡就是靠养殖业发家致富的。
贾雨赫：养动物也能赚钱吗？
刘 闯：当然，咱们很多村民除了养驴，

还养猪。咱们还有自己的扶贫产业园，在县
畜牧局的帮助下，咱们还筹资 300 多万元建
设了养殖规模为 4000 头的生猪养殖业精准
扶 贫 基 地 。 很 多 村 民 都 参 与 入 股 ，年 底 都
能拿到分红。还有，种粮食也能赚钱啊，咱
们 主 要 发 展 杂 粮 产 业 ，杂 粮 年 种 植 面 积 要
保证在 2000 公顷以上。现在咱们已经有属
于自己的杂粮品牌了。咱们乡有一个村种
的马铃薯还出口到了俄罗斯呢。之前咱们
村一个村民回乡创业，还投资 2000 多万元建
了一座养牛场。

贾雨赫：好厉害。
刘 闯：你看一到夏天，咱们的文化广场

会组织各种唱歌比赛、秧歌比赛，既营造了
积极向上、欢乐祥和、健康文明的社会文化
氛围，又丰富了大家的业余生活。我看见有
的村民还做起户外直播，在各种视频平台发
视频，火得不得了呢！

贾雨赫：直播是什么？我也想去做直播。
刘 闯：当然可以啊，就是你可以把咱们

村的美丽风景用手机与外面的人分享，让大
家都看看咱们罗福沟乡的新面貌。前阵子有
没有和妈妈参加咱们的世界环境日宣传活动
啊？

贾雨赫：有，我还看见很多横幅，还发了
一些漂亮的小手册、宣传单。

刘 闯：咱们这么做的目的，就是向大家
宣传环保法律法规知识，增强大家的环保意
识和自觉性，引导大家争做环境保护的宣传

者、倡导者、践行者，重视生态环境建设、积极
参与生态环保，营造努力建设美丽罗福沟乡
的良好氛围。

贾雨赫：我 知 道 ，我 现 在 出 门 都 不 会 乱
扔 垃 圾 ，妈 妈 说 现 在 村 里 的 垃 圾 都 是 分 类
的。

刘 闯：是的，以前大家不注意卫生，到处
都是垃圾，我们用了 2 年时间集中清理了垃
圾，才变成现在这样。希望贾雨赫小朋友以
后也一定不要乱扔垃圾。

贾雨赫：我一定不会乱扔的。
刘 闯：其实在我们看来，环境改变了，大

家对未来发展的信心也会更强，所以，好的环
境确实是很重要的，这也是我们一直努力改
善环境的原因。当然，只改善环境是不行的，
对于新时期的农村建设来说，我们要做的事情
真的还有很多。但归根结底，建设美丽乡村，
就是要给乡亲们造福。

在罗福沟乡，很多村都有自己的文化娱乐活动广场，每到傍晚，村里的路灯亮起来，大家都会在广场载歌载舞，举行各种娱乐活
动。一位村民说，现在村民都富裕起来了，周围环境又这么好，一定要好好享受生活。

1月31日，沈阳IC装备及零部件产业战
略峰会召开。

8 月 1 日，沈阳首个规模最大、规格最高
的户外足球公园开放，市民可通过预约到足
球公园休闲竞技。足球公园有10个足球场，
可供100个人同时踢球。

8 月 4 日，大连金普新区党工委、管委会
正式在大连市金州区人民政府挂牌成立。

9月1日，最美高铁沈丹高铁开通。它使
沈阳至丹东一小时经济圈成为现实。

9 月 8 日，中共中央办公厅、国务院办公
厅印发了《关于在部分区域系统推进全面创
新改革试验的总体方案》，沈阳列入国家全面
创新改革试验区。

12 月 17 日，东北地区首条滨海快速铁
路——丹东至大连快速铁路正式开通运
营。同日，中德（沈阳）高端装备制造产业园
建设方案获得国务院批复。

贾雨赫
2015年出生，朝阳市建平县罗福沟乡村民，最喜欢让妈妈

带他到绿地公园玩。

刘闯
朝阳市建平县罗福沟乡于杖子村党支部书记，他带领村

民改变了罗福沟乡的面貌。

夏天的罗福沟乡绿地公园，一片郁郁葱葱的景象。

刘闯（右）说，乡村美了，乡村的孩子也会有更
美好的童年。

贾雨赫：刘爷爷好。
刘 闯：贾雨赫小朋友，你好。今天幼儿园

的午饭好不好吃啊？
贾雨赫：好吃，老师还带我们去广场公园玩了。
刘 闯：你知道广场公园之前什么样子吗？
贾雨赫：不知道。
刘 闯：这里原来是一个十几米深的大坑。
贾雨赫：坑怎么会变成这么好看的公园呢？
刘 闯：其实很多年前，我们这个村并不是现

在这个样子的。那时候村里也没有现在这样的水
泥马路，都是砂石路。下雨的时候，根本出不去

门。那时候也没有现在这么多漂亮的水泥房子，
都是土坯房，你也看不到现在这么大的电视，当时
全村只有一台电视。那个大坑在村里一直就有，
很多学生上学都要路过这个大坑，是很大的安全
隐患。村里曾经组织过一次填坑活动，当时还有
个名字叫“西湖工程”。

贾雨赫：那后来填上了吗？
刘 闯：那时候人力物力都不够，大家都

赶着驴车拉土填坑，但只填了一点儿就放弃
了。后来，这个坑就变成了村里的垃圾场，臭气
熏天，污水到处流，给村里带来很大的污染。直

到2015年左右，才正式把这个坑填平。后来又
经过 3年多的努力，填沟插绿，我们才建成了这
个面积 2公顷的绿地公园，才有了你现在看到
的漂亮的广场。

贾雨赫：我觉得村里其他地方树也很多。
刘 闯：没错，现在村里办公楼前空地实现

了全部绿化，还铺了彩砖甬道，也安装了喷灌设
施。现在村里至少有几千棵树。我们想建设一
座美丽的乡村。只有环境好了，大家生活才能开
心，也提高了咱们城镇的品位，优化投资环境。
其实不但种树，咱们还安了路灯。

朝阳市建平县罗福沟乡政府的门口，有个巨大的广场公园，虽然是冬天，仍能看出植被遍地。可以想象，每到夏天，这个公园将
会是多么美丽。

对话时间 2008年11月15日 对话地点 朝阳市建平县罗福沟乡绿地公园

乡村振兴
2015年 2015年3月30日，辽宁爱国卫生工作电视电话会议指出，要

紧密结合宜居乡村建设，开展新一轮城乡环境卫生整洁行动。


